

- **Instrumentos de cooperación internacional:** puede incluir el canje de deuda o el uso de un recurso, asistencia técnica y financiera con fines ambientales, etcétera.
- **Empacado y etiquetado:** El empaquetado apunta básicamente a la racionalización en el uso de empaques. Para ello se utilizan distintas medidas, como la minimización y el uso de insumos biodegradables (fibras). Por otro lado, el etiquetado ecológico, busca que sean incluidas ventajas ambientales en la elaboración de un producto.
- **Sistema de Fianzas:** en este caso, un usuario determinado paga una cantidad de dinero al gobierno para poder emprender una actividad ecológicamente incompatible. En caso de que los daños causados excedan la normatividad, el monto depositado se utiliza para restaurar el ecosistema afectado, pero si esto no sucede, el usuario tiene derecho a recuperar la fianza.
- **Sistema de información y educación de la población:** es, probablemente, uno de los elementos más importantes para proteger el medio ambiente. Consiste en difundir información relacionada con la ecología en toda la población, esperando que de esta manera no sólo eviten dañar el medio ambiente, sino que también participen y coadyuven en la solución de problemas.

HACIA UN CAMBIO DE PARADIGMA

Con el objetivo de sentar las bases que permitirán modificar las actuales formas de desarrollo para pasar a un modelo sustentable, la World Commission on Environment and Development recomendó en 1987 una serie de pasos necesarios para garantizar una buena calidad de vida para las personas que viven en todo el mundo:

- Reanimar el crecimiento.
- Cambiar la calidad del crecimiento.
- Reunir necesidades y aspiraciones esenciales para trabajos, comida, energía, agua e higienización.
- Asegurar un nivel de población sostenible.
- Conservar y reforzar la base de los recursos.
- Reorientar la tecnología y manejar riesgos.
- Incluir y combinar consideraciones del ambiente y de la economía en el proceso de la toma de decisiones.



La World Commission on Environment and Development recomendó en 1987 una serie de pasos necesarios para garantizar una buena calidad de vida para las personas que viven en todo el mundo.

Lo cierto es que la mayoría de ellas ni siquiera se intentaron aplicar en una planificación concreta a largo plazo.

A pesar de ello, las recomendaciones siguen siendo tan válidas en la actualidad como lo fueron cuando se escribieron por primera vez. En particular, lo que se busca por medio de ellas puede ser resumido en tres puntos:

- **Producir de forma diferente:** aplicando conceptos de ecoeficiencia y modos de vida sostenibles.
- **Consumir de forma diferente:** reduciendo los problemas ecológicos mientras se busca conseguir una buena calidad de vida para todos.
- **Organizar de forma diferente:** aumentando la participación pública mientras se reduce tanto la corrupción como los subsidios perversos.

Lo cierto es que la mayoría de ellas ni siquiera se intentaron aplicar en una planificación concreta a largo plazo.

